

SOPIP- Sindicato Obrero Papelero IPUSA Pando

*Afiliado a
FOPCU PIT CNT*

Nuestro Sindicato fue fundado el 18 de julio de 1954, realizándose la primer Asamblea constitutiva en el ex Cine Artigas ubicado en Av. Artigas esq. Iturria, cedido en esa oportunidad en forma gratuita por sus dueños para esta actividad según consta en actas. La organización sindical, se fue logrando paso a paso con la afiliación progresiva de sus miembros, venciendo los obstáculos que la época imponía, por parte de la Empresa IPUSA y la realidad política del momento. Los principales referentes de aquella época fundacional fueron: Eustaquio Maldonado (quien presidiera la Asamblea fundacional), Ruby Scaglia, José Ceste, "Peregil" Conde. Los principios que movieron a la creación de la organización sindical estaban centrados en la defensa del trabajo, las condiciones de salud en el trabajo, el salario y la solidaridad con otros gremios, principios que siguen vigentes hasta el día de hoy.

En aquellos días Av. España era conocida como Camino La Balsa, por la balsa que cruzaba en ese punto el arroyo Pando conectando con las quintas del Rincón de Pando. Los primeros Obreros de la fábrica de reciente construcción eran de Pando y zonas aledañas, así como también trabajadores venidos de



España, como consecuencia del exilio político y económico que condicionaba la dictadura del General Franco.

Con el tiempo Camino La Balsa se convirtió en un polo fabril “Papelero”, e Industrial (textiles, curtiembres), allí se constituyeron dos fábricas más de papel, Primus y Cartonera Pando, el elemento aglutinador de estas fábricas fue el arroyo Pando, porque el agua es una condición fundamental para la fabricación de papel.

En estas Empresas se crearon Sindicatos, que juntos tuvieron una coordinación local sindical muy potente en la zona y también a la interna de la incipiente Federación de Papeleros FOPCU, que en aquellos años comenzaba a funcionar. El primer local sindical se instaló en condición de alquiler sobre Cno. La Balsa esq. Marconi.

A comienzos de los años 70 se logró el Día del trabajador Papelero siendo este el 10 de junio de cada año, en reconocimiento a Urian Correa, un trabajador cinematográfico que fue asesinado en una marcha solidaria por la huelga papelera de 1958, en la Av. 18 de Julio de Montevideo.

Con donaciones en común entre los sindicatos papeleros del Cno. La Balsa, provenientes del Día del Papelero, se logra comprar un terreno en la calle Guillermo Marconi 1020 y construir allí una habitación y baño muy básicas, que fueron la base de lo que es hoy nuestro Local Sindical.

Dentro de los hechos más destacados de nuestra organización sindical además de la cotidiana reivindicación de los derechos laborales y la solidaridad, se destaca la defensa de la democracia, participando activamente durante 15 días en la huelga general de 27 de junio de 1973 llevada adelante por la CNT, contra la instalación de la dictadura cívico militar, en esa oportunidad varios dirigentes sindicales y huelguistas, fueron detenidos y llevados en carácter de detenidos a las instalaciones de la Escuela Militar de Aeronáutica (EMA). Así como también al retorno y recuperación de la democracia, participando junto a otros sindicatos de Pando, fuerzas sociales y partidos políticos, en la creación de la Intersectorial, que en ocasiones se reuniera en nuestro incipiente local sindical, generando acciones en común, como la marcha histórica al Obelisco del 27 de Noviembre de 1983, y la conmemoración del acto del 1° de Mayo de 1984 en nuestra ciudad aún en dictadura.

Mas hacia nuestros días actuales, logramos obtener la personería jurídica, y avanzamos en la construcción de nuestro local sindical en varias etapas, siempre con la donación del Día del Papelero, el cual lleva el nombre de José "Pepe" Delia. Es así que nuestro local sindical, se convirtió en un punto de reunión de: otros sindicatos, cooperativas de viviendas, arte, gimnasia, deporte, prevención de drogas, cursos de capacitación, reuniones familiares de nuestros afiliados, vecinos de la ciudad y alrededores, logrando así, el objetivo de ser un Sindicato activo en la comunidad de Pando.